

令和7年第12回 国分寺市農業委員会総会議事録

令和7年12月19日(金)午前9時30分

第12回国分寺市農業委員会総会を市役所会議室201に召集する。

出席委員 (14名)	1番 吉野 賢一 5番 鈴木 秀男 9番 鈴木 弘子 13番 中村 秀雄	2番 関田 和雄 6番 草ヶ谷 誠一 10番 笛田 弥生 14番 栗原 啓輔	3番 鈴木 孝幸 7番 須崎 忠男 欠11番 川窪 光一 15番 本多 佳郎	4番 濱野 周泰 8番 平野 孝行 12番 小柳 弘
事務局 出席職員	事務局長 飯塚 達儀 係長 井岡 裕輝 係 遠藤 太一			

< 議事日程 >

日程第1 開会と署名委員指名

日程第2 前回会議録の承認

日程第3 会長等の報告

日程第4 議案審議

議案第1号 相続税の納税猶予に関する適格者証明書の交付について

議案第2号 相続税の納税猶予に係る引き続き農業経営を行っている旨の証明書の交付について

議案第3号 令和7年度国分寺市優秀農業経営表彰(農業委員会長賞)表彰者の決定について

日程第5 協議事項

協議第1号 農業委員会活動と国・東京都への要望について

協議第2号 令和7年度東京都農業委員会・農業者大会及び農業委員会主催各表彰受賞祝賀会について

協議第3号 農業経営基盤の強化の促進に関する基本的な構想(基本構想)の改正に係る意見について

日程第6 報告事項

報告第1号 農地法第4条第1項第7号の規定による届出に係る専決処理について

報告第2号 農地法第5条第1項第6号の規定による届出に係る専決処理について

報告第3号 令和7年度北多摩地区優秀農業経営者表彰候補者の決定について

報告第4号 農地利用状況調査(再調査)結果について

報告第5号 第20回農ウォークについて

報告第6号 今後の日程について

日程第7 その他

議長(鈴木秀男)は令和7年第12回国分寺市農業委員会総会の開会を宣言した。

- 日程第 1 開会と署名委員指名
議長は、議事録署名委員について、次の 2 名を指名した。
2 番 関田委員 4 番 濱野委員
 - 日程第 2 前回会議録の承認
事務局提示のとおり前回会議録は承認された。
 - 日程第 3 会長等の報告
11月 27 日 全国農業委員会会長代表者集会（鈴木会長）
12月 1 ~ 4 日 農地利用状況調査再調査（全委員）
12月 9 日 国分寺市農業祭表彰式（委員 10 人）
12月 13 日 国分寺市市民農業大学修了式（川窪委員・中村委員）
 - 日程第 4 議案審議
- | | |
|---------|---------------------------|
| 議案第 1 号 | 相続税の納税猶予に関する適格者証明書の交付について |
|---------|---------------------------|
- 議長は、議案第 1 号 1 番を議題とすることを告げ、事務局説明後、草ヶ谷委員に現地調査報告を求めた。
- 草ヶ谷委員 議案第 1 号 1 番について、12月 8 日に鈴木会長、栗原委員、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、バラのほか、ミカン・ユズ等の果樹類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。
- 議長 本議案について審議の結果、各委員の確認することに異議がないので、議案第 1 号 1 番について全員一致で承認とする。
- | | |
|---------|---------------------------------------|
| 議案第 2 号 | 相続税の納税猶予に係る引き続き農業経営を行っている旨の証明書の交付について |
|---------|---------------------------------------|
- 議長は、議案第 2 号 1 番から 11 番を議題とすることを告げ、事務局説明後、1 番・2 番を小柳委員、3 番を鈴木孝幸委員、4 番を濱野委員、5 番を中村委員、6 番を関田委員、7 番を笛田委員、8 番を須崎職務代理、9 番を草ヶ谷委員、10 番・11 番を栗原委員に現地調査報告を求めた。
- 小柳委員 議案第 2 号 1 番・2 番について、12月 5 日に鈴木弘子委員、私と事務局で現地調査を行った。1 番の農地では、ホウレンソウ・ブロッコリー等の野菜類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。2 番の農地について、自宅隣接農地では、ダイコン・ノラボウ等の野菜類が、もとまち地域センター近くの農地では、ニンジン・キャベツ等の野菜類が、西元町農地では、キャベツ・ブロッコリー等の野菜類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。
- 鈴木孝幸委員 議案第 2 号 3 番について、12月 9 日に中村委員、濱野委員、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、タマネギ・ハクサイ等の野菜類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。
- 濱野委員 議案第 2 号 4 番について、12月 9 日に中村委員、鈴木孝幸委員、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、ダイコン・ホウレンソウ等の野菜類のほか、ユズ等の果樹類が栽培されており、全て適切に

肥培管理されていた。

中村委員

議案第2号5番について、12月9日に鈴木孝幸委員、濱野委員、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、エンドウマメ・ネギ等の野菜類が栽培されており、残りの農地は市民農園・体験農園として適正に運営・管理されていた。

関田委員

議案第2号6番について、12月4日に吉野委員、川窪委員、私と事務局で現地調査を行った。自宅隣接農地では、ネギ・ダイコン等の野菜類のほか、シダレザクラ等の植木類が、南西側農地では、ネギ・サトイモ等の野菜類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。また、当該農地内には、直売所、倉庫、電柱、自治会の掲示板があり、全て適正に納税猶予農地から除外されていた。

笛田委員

議案第2号7番について、12月9日に須崎職務代理、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、ヤマモモ・ヤマボウシ等の植木類のほか、芝が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。

須崎職務代理

議案第2号8番について、12月9日に笛田委員、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、ネギ・ダイコン等の野菜類のほか、ロウバイ・マユミ等の植木類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。

草ヶ谷委員

議案第2号9番について、12月8日に鈴木会長、栗原委員、私と事務局で現地調査を行った。当該農地では、フェイジョア・カキ等の果樹類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。

栗原委員

議案第2号10番・11番について、12月8日に鈴木会長、草ヶ谷委員、私と事務局で現地調査を行った。10番の農地では、キャベツ・ブロッコリー等の野菜類のほか、キンカン等の果樹類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。11番の農地では、ホウレンソウ・ハクサイ等の野菜類が栽培されており、全て適切に肥培管理されていた。

議長

本議案について審議の結果、各委員の確認することに異議がないので、議案第2号1番から11番について全員一致で承認とする。

議案第3号

令和7年度国分寺市優秀農業経営表彰(農業委員会長賞)表彰者の決定について

議長は議案第3号を議題とすることを告げ、事務局に説明を求めた。

議案第3号について、表彰者の審議を願いたい。

本議案について審議の結果、次の者を表彰者として決定することを全員一致で確認する。

表彰者 草ヶ谷誠一氏（弁天地区）

○ 日程第5

協議第1号

事務局

協議事項

農業委員会活動と国・東京都への要望について

議長は協議第1号を議題とすることを告げ、事務局に説明を求めた。

毎年、農業委員会では、国・都へ要望する事項について、東京都農業会議と連携して、要請活動を行っている。今年度も、東京都農業会議から意見集約の依頼があり、事務局で案を作成したので、内容について協議願いたい。従前より農業委員会として要望してきたことを引き続き要望していくことが前提になると想え、昨年の事項を引き継いでいることに加え、今年度活動した内容に記載を変更している。例年、都へ要望していた鉄骨ハウスについては、市の担当課と屋根が簡易に外せるものは建築物とみなさない扱いとする方向で話が進んでいるため、今回の要望から除外している。

濱野委員

国への要望である肥料・飼料及び生産関連資材等の価格高騰対策の強化について、内容欄には「燃料」という言葉が入っているが、項目欄には入っていない。入れてはどうか。

そのように追記する。

都へ要望していた鉄骨ハウスの項目を除外した理由について、再度詳しく説明いただきたい。

屋根の考え方によって、建築物の取扱いが変わってくる。そのため、法改正を行うよりも農業委員会から市にアプローチすることで、解決できるという判断により、今回は都に要望しない方向で考えている。

東京都全体で取り組んでもらうために要望として入れても良いのではないか。

屋根だけでなく柱の考え方も考慮するべきであるという特定行政庁もある。基準の考え方が統一されないくらいであれば、国分寺市だけでもまず始めて、先例になれば良いと考えている。

協議第2号

令和7年度東京都農業委員会・農業者大会及び農業委員会主催各表彰受賞祝賀会について

議長は協議第2号を議題とすることを告げ、事務局に説明を求めた。

前回総会の際に各委員の役割を協議したが、追加で会場設営係5名と受付2名を決めていただきたい。また、当日の席次表についても確認いただきたい。また、昨年までは横断幕を投影していたが、会場が本多公民館に変更となった関係により、今回は不可のため、紙の横断幕を用意することで良いか協議いただきたい。レイアウトについて、本多公民館であるとステージが階段での昇降になる。ステージを使用するかも協議いただきたい。

協議の結果、次のとおり決定した。

会場準備担当：関田委員・濱野委員・平野委員・鈴木弘子委員・
中村委員

受付担当：吉野委員・小柳委員

レイアウト：ステージは使用しない。

食べ物を置いておくための机を用意しておく。

協議第3号 農業経営基盤の強化の促進に関する基本的な構想（基本構想）の改正に係る意見について

議長は協議第3号を議題とすることを告げ、事務局に説明を求めた。

事務局 第三次国分寺市農業振興計画が、令和7年度をもって計画期間を満了することから、令和8年の改正に向けて、第四次国分寺市農業振興計画策定検討委員会を立ち上げ、「第四次国分寺市農業振興計画」の策定を進めている。

第三次計画第2章に位置付けていた「農業基本構想」については、将来における東京都の地方計画の見直し等に迅速に対応するため、本計画から独立させるとともに、都市農業を取り巻く状況の変化に対応した内容に改正することとする。

農業経営基盤強化促進法第6条第4項の規定に基づき、改正案について協議願いたい。

議長 協議の結果、基本構想の改正案については、資料のとおりとする。

○ 日程第6 報告事項

報告第1号 農地法第4条第1項第7号の規定による届出に係る専決処理について

報告第1号について、事務局より資料を基に1件報告した。

報告第2号 農地法第5条第1項第6号の規定による届出に係る専決処理について

報告第2号について、事務局より資料を基に7件報告した。

報告第3号 令和7年度北多摩地区優秀農業経営者表彰候補者の決定について

報告第3号について、11月26日に関田委員と事務局で、篠宮重彰氏へ推薦承諾依頼を行い、正式に推薦を受諾いただいたことを報告した。

報告第4号 農地利用状況調査（再調査）結果について

事務局 12月1日から4日に実施した農地利用状況調査再調査について、最終結果を本日机上配布している。概ね、指導した農地は改善いただいたが、残念ながら変化が見られない農地もあった。農業委員会として行動できるのはここまでであり、今後、1月1日時点の現況をもって、課税部門が判断することになる。各地区担当委員は、今回指導した農地については、日常の農地パトロールの中での見回りだけでなく、所有者等に声掛けをしていただき、JAによる営農指導や貸借等、何か手助けできることがあれば相談に乗っていただければと思う。

農地の肥培管理について、各委員の普段の活動の中での協力を願いたい。

議長 何か意見はないか。（異議なし）

報告第5号 第20回農ウォークについて

- 議長 報告第3号について、事務局より資料を基に報告した。
- 吉野委員 開催時期も含め、各委員から反省と感想を伺いたい。
- 関田委員 夏は暑くて収穫体験も実施が難しいため、秋開催が望ましい。
- 鈴木孝幸委員 秋より前の開催となると暑い日が多い。来年以降も涼しくなるとも考えにくいため、秋開催が望ましい。
- 濱野委員 11月開催で非常に良かったと思う。来年も秋開催が望ましい。
- 草ヶ谷委員 収穫物があり、空と景色も良いため、秋の開催で良かった。夏開催は、暑さと収穫物の問題がある。
- 平野委員 晴れていたが、気温も低く歩きやすい気候だった。収穫体験では、子供が楽しんでいて印象に残った。参加者から違う野菜を見たいという意見がある場合は、開催時期を検討した方が良いかも知れない。
- 鈴木弘子委員 時期は11月開催で良かった。出発前に中村委員から国分寺農業の説明があったが、もう少し時間があっても良かった。
- 笛田委員 参加者が非常に喜んでいて良かった。ダイコンの収穫体験があったが、葉の影響により、ビニール袋で持ちづらそうにしていた。また、葉が道に落ちてしまい、苦情を心配している方もいた。葉も料理に使用できるが、切って袋に入れる等、工夫が必要である。
- 小柳委員 途中でトイレの時間を設けたのが良かった。参加者から農ウォークを楽しみにしているという声があったので、意義を感じた。
- 中村委員 中村委員からの国分寺農業の説明が非常に良かった。時期については、春か秋が望ましい。
- 栗原委員 農ウォークは、市民が農地に入ることができる貴重な機会である。今後も継続していくべき企画である。
- やはり開催時期は、秋が望ましい。普段は外から見ることしかできない農地に入ることができ、参加者に楽しんでいただけた。貴重なイベントである。アンケートの回答を見ても国分寺の農業を応援したいという意見が多い。市民に農業を理解いただくためにも良い機会である。また、受入農家が非常に試行錯誤して一生懸命農業をしているのだと感じた。
- 本多委員 時期は、秋開催で良かった。出発の際にトイレに行く参加者が多く、収集が付かなくなってしまった。次回は、事前にトイレに行くように工夫するべきである。
- 須崎職務代理 11月開催が望ましい。気温も丁度良い時期である。秋野菜も豊富であり、参加者に喜んで畑を見ていただけた。今後も継続するべきイベントである。
- 議長 受入農家が非常に熱心に農業をしており、私自身勉強になった。

報告第6号 今後の日程について

○ 日程第7 その他

議長 令和8年第1回農業委員会総会は、1月20日(火)午前9時30分
国分寺市役所会議室201にて開催する。

上記の会議のてん末を記載し、その相違ないことを証するため、ここに署名する。

令和7年12月19日
国分寺市農業委員会
会長 鈴木 秀男

署名委員

署名委員